
■ 采写陈茗

走进天津博物馆展厅，随处可见
“天博志愿者”的身影，他们中有来自
各行业的在职人员、发挥余热的退休
职工，也有各高校的在校学生。他们
利用休息时间践行“奉献、友爱、互
助、进步”的志愿精神，开展学雷锋志
愿服务，传播文博知识，传承中外文
明，在形式和种类上拓展宽度，在水
平和专业性上提升高度，在影响力和
社会价值上挖掘深度，成长为一支文
博专业性突出，服务水平规范化，讲
解水平星级化的志愿服务团队。

天津师大教师洪德全
从博物馆出发寻访城市

我是1973年生人，上小学时对中
国古典文化产生了兴趣，毕业后在天
津师大任教。2007年暑假，我带着儿
子游览五大道，遇到十几个外地学生
问路，他们来五大道的目的是写一份
调研报告，我带他们走遍五大道，讲了
很多建筑背后的历史。那次讲解给了
我很大启发，闲暇时我就去五大道做
“马路志愿者”，还专门做了一份“五大
道讲解图”，也在学校开了一门课“天
津人文”，讲解天津的历史故事。

2014年，我通过考核、培训，正式
成为天津博物馆志愿者。那个暑假我
在博物馆呆了21天，熟悉每一件展品
和讲解词。2015年，我一天讲解四

场，每场讲一个多小时，一共讲了100
场。节假日参观者特别多，对于讲解
员来说，越多人听，越讲得来劲，有一
种被认可的幸福感。

以“中华百年看天津”展厅来举
例，走马观花要看3分钟，我可以给普
通参观者讲解15分钟，也可以给历史
专业的学生讲解4个小时，各有各的
针对性。比如遇到从塘沽来的参观
者，我会把展览里有关塘沽的内容讲
得更细；给老年观众讲解时，我会偏重
老故事。

我在天博志愿者“志委会”工作期
间，策划了几场主题活动。天津是一
个有故事的城市，我们带着观众走在
街上，体会这座城市的过往，温习曾经
的岁月。2014年12月，我和几名志
愿者一起进行城市寻访、踏勘，走遍解
放北路，回来自己写讲稿。2015年5
月18日博物馆日，“看天博展览，听天
津故事”的城市寻访品牌一炮打响。
2016年我们随着“拿破仑文物特展”
寻找天津的罗马元素，来到意风区。
2017年我们到五大道寻访张叔诚、徐
世章等天津文化名人故居和遗迹。
2018年天津博物馆建馆百年纪念，我
们城市寻访的主题是“回到百年前的
天津博物馆”，寻访天津博物馆的前世
今生。2019年，我们又带领观众走遍
天津的红色历史遗迹，把这座城市深
厚的历史文化内涵展示给大家。

志愿服务不仅是奉献，其实也有
收获，但收获的不是金钱、荣誉，而是

知识和见解。我们的志愿者有研究古
文化的，有研究瓷器古玩的，通过互相
交流学习，愈发感觉天津是个有故事
的城市，我们也就越想和大家分享这
些故事，宣传天津。

农学院退休干部韩彦岭
看到参观者我就给他们讲讲

我是1953年生人，小时候家住青
年宫附近，在成都道小学上学，每天走
解放北路，都会路过天津市艺术博物
馆，现在那个地方还在，改成了西洋美
术馆。记得上世纪80年代我去参观
过一次，当时展出范宽的《雪景寒林
图》，说是稀世珍宝，由收藏家张叔诚
捐献。印象中馆里还有“风筝魏”的风
筝展览。

在天津农学院退休后，我常到博
物馆听讲座，获益良多。2013年，偶
然得知天津博物馆招募志愿者，我报
了名。我觉得，文物讲解看似简单，但
每个人对文物的理解是有差异的，讲
解的内容会有偏重，给观众的体验也
会不同，这就要求讲解员不但要懂文
物知识，还要有丰富的相关知识储备，
才能让讲解详细生动，让观众有所收
获。多的时候我一天能讲解四五场，
一场一个多小时。

上了年纪以后，我的记忆力不如
年轻人了，可是我杂学多，对博物馆提
供的讲稿进行修改、丰富，我还拿着小
本跟在观众后面，听其他讲解员的讲

解，“偷艺”，听到有自己不了解的知识点
就赶紧记下来，回去补充到自己的讲解
内容里。做这些都是为了让参观博物馆
的人不白来，哪怕学到一点点文物知识
也好。

一般讲解员有固定的讲解时间，我
却喜欢只要看到有参观者，就主动过去
打招呼，给他们讲讲文物。成为讲解志
愿者后，我觉得每天过得都很充实，每当
讲解结束，观众为我鼓掌，我会感到真正
的快乐。

曲艺爱好者王莺
每件文物都是一段历史遗存

我是“80后”，每天过着朝九晚五的
上班族生活，因为生在天津这个曲艺之
乡，我很早就成了曲艺爱好者，最喜欢白
派京韵大鼓，爱听爱唱，自己还写过几个

相声段子，试着说过相声，但现在我最喜
欢的是在博物馆做讲解。

2014年，我到天津图书馆听非遗讲
座，对文物产生了兴趣。有一次我去博
物馆，偶然听到志愿者的讲解，感觉经过
人家一讲，跟我自己看的感受完全不一
样。来的次数多了，听志愿者的讲解多
了，我觉得自己对文物的理解丰满起来，
所以在2014年报名成为了天津博物馆
的志愿者。

天津博物馆的馆藏特色是中国历代
艺术品和近现代历史文献、地方史料并
重，常设展品包括古代青铜器、陶瓷器、
书法、绘画、玉器、玺印、文房用具、甲骨、
货币、邮票、敦煌遗书、竹木牙角器、地方
民间工艺及近代历史文献等。我在珍宝
厅讲解，一些参观者往往会问到文物的
价格，值多少钱，其实这是次要的，每件
文物都是一段历史遗存，背后都有故事，
都传承了一种文化理念。参观者在欣赏
文物的同时，听讲解员讲展品背后的故
事，在情感深处会与展品产生共鸣，这正
是文物穿越时空的意义。这种深刻的情
感体验能够留存在参观者的记忆深处，
才不至于暴殄天物。

有一次我讲完青花瓷，一位观众问
了我几个关于青花瓷的问题。我说我是
外行，讲解只能起到普及作用。这位观
众从头到尾把他掌握的知识给我讲了一
遍。我那场青花瓷讲了60分钟，这位观
众给我讲了70分钟，都是干货，真是长
了知识。

有的参观者喜欢触摸文物，所以博
物馆一般不敢裸展文物。即便加了玻璃
罩子，许多人也喜欢用手去摸玻璃，我会
提醒他们，成年人有时会不高兴，小朋友
却都非常可爱，会在我提醒后用袖子擦
掉自己手印。

迷上博物馆之后，我去了全国各地
许多博物馆，也是为了给自己做积累。
做志愿者很累，也没有收入，可是我觉得
收获很大。曾有一位吉林来的游客被我

的讲解打动，此后连续三年春节都带家
人到天津博物馆参观，我和他们一家成
了好朋友。还有一次，博物馆面试新志
愿者，有一位朋友跑过来和我说，是我的
讲解让她也想来做志愿者，我觉得特别
欣慰。

退休职工刘爱军
了解一个城市就要看博物馆

我是1954年出生的，在天津长大的
湖南人。记得小时候我家离承德道天津
历史博物馆很近，父母带我们去过，推开
沉重的大门，看到里面有许多展品，当时
什么也看不懂，却被那种神秘的氛围吸
引了。真正让我对博物馆有了深刻认
识，是后来去杭州玩儿了一个月，走遍大
街小巷，看那里的博物馆、名人故居，我
才意识到，想了解一个城市，必须要看博
物馆。
2012年刚到天津博物馆做志愿者

时，我觉得自己岁数大，记忆力不好，就
没做讲解，而是做服务工作。2014年天
津博物馆举办“拿破仑文物特展”，招募
讲解志愿者，我抱着试试看的心态报了
名，查找资料、完善讲稿，效果还不错，自
此开始正式做志愿讲解。
我最愿意讲“天津故事”，先后讲解

了“中华百年看天津”“天津人文的由来”
“天津收藏家捐献文物”等多个常设展和
特展。也是因为做讲解的缘故，我开始
随时随地搜集、整理天津历史文化知识，
我整理了63件天津珍宝文献，从报纸上
看到“天津起源考古新发现”的新闻，也
把它加到“中华百年看天津”的讲解内容
中，虽然博物馆没有这样的讲解词，但
我的信息来源是可靠的，通过讲解，大家
能更了解天津。2018年天津博物馆建
馆百年，我又把天津博物馆曾经的建馆
所在地，从中山公园、北宁公园，到二宫、
马场道，都重走了一遍。我想把自己的
家乡介绍给更多人。

天津博物馆有这样一支志愿者团队

看天博展览，听他们讲天津故事

讲述

我觉得一篇好的小说要有细节之美，所
谓细节，是相对情节而言的。拿一个人来做
比较，他的出生、恋爱、结婚、生子、死亡，都是
情节，而每一天的吃喝拉撒睡，油盐酱醋茶，
都是细节。这个世界在很大程度上是以细节
形式存在的，如果抹去了细节，世界就变得空
洞无物。
细节首先是从记忆中来的。我自己认为

写小说是一种回忆的状态，我们有了一定的
经历，一定的阅历，有了很多很多的记忆，然
后才会有可供回忆的东西。如果我不写小
说，很多记忆也许都埋葬了，没有人会知道，
但我一旦写起小说，好像找到了一个抓手，记
忆源源而来，细节也源源而来，都成了活的东
西。所以我主张作家要多走多看，丰富自己
的经历和阅历，这样我们的记忆力才能有库
存，才有可挖掘的东西。我不主张还没有什
么经历呢，甚至说还没有什么可回忆的东西
就开始写作，那样的写作至少是不丰富、不厚
重的。
其次，细节是从观察中来。观察要求我

们始终保持好奇心，保持童心，对万事万物
都要感兴趣。我有好多的素材、好多的故事
都是我看来的。有时并不用问，不用去采访，
而是用心来观察，要有心目，要有内视的能
力，不但看自己，还要用心目来看世界，来看
周围的东西。比如有一年，我到一个煤矿住
了一个星期，接触那里的人，观察那里的一
切，回来写了四五个短篇，还写了一个中篇，
就看了那么几天，激发了我的想象力，激活了
我的生活库存，把很多过去的生活都调动起
来，然后进行写作。
第三，我认为细节是听来的。当你偶尔

听到一个细节，这个细节激发了你，它就可以
变成小说。这个听，要求你得是一个有心人，
你的心是有准备的心，你的耳朵是有准备的
耳朵，听了以后才会记住，才会把它变成小
说。记得有一次我去内蒙古的平庄煤矿，到
一个地方喝了酒，然后往宾馆赶，在车上我睡
得迷迷糊糊，听到车上有一个工会副主席说：
前一段矿上死了一个人，我去处理，在他的工
作服里翻出一张离婚申请。我一听，本来睡
得迷迷糊糊的，脑子立即清醒了，这肯定是小
说的材料啊！然后我展开了想象，调动了记
忆，把它写成了一万多字的短篇，名字就叫
《离婚申请》。

第四，我认为细节是从想象中来的。想
象力是一个作家的基本能力，想象力也是小
说创作的生产力。我国古代四大名著，每一
部都离不开想象：《红楼梦》是个人经历加想
象；《三国演义》是历史资料加想象；《水浒传》
是民间传说加想象；《西游记》本身就有非常
强大的想象力，我认为它是幻想加上作者的
想象。
艺术是需要想象的，艺术是需要虚构

的。有时候我们会写不下去，比如一个情节，
我觉得写1000字才能充分表达我的思想，它
的味道才能出来，可是写着写着觉得没什么
可写的。在这种情况下，有的作者会采取绕
过去的办法，把这个情节说过去就完了，能自
圆其说就行了。我的体会是绝不能绕过去，
绝不能偷懒。在觉得没写充分的时候，一定
要坚持，调动自己的想象，全部的感官都参与
进来，这时候你的灵感会爆发，灵感的火花会
闪现，你的脑子像打开了一扇窗户。这就是
劳动的成果，艰苦劳动后的灵感闪现的一种
成果。

我想通过叔叔们
写出生命起伏跌宕的轨迹

记者：过去您写的大多是煤矿故事，这次《堂
叔堂》写的是自己的老家，起因是什么？

刘庆邦：我的故乡在河南沈丘，“重凤昆启万，
敦本庆家昌”，这是排列在我们《刘氏族谱》上的
字，是我们刘氏家族的人起名字用的。除了这十
个字，后面以五言形式整整齐齐排列的还有不少
字。我属于庆字辈，往上数，就是本字辈、敦字辈、
万字辈等等。这几十年里我写了不少小说，在小
说中也刻画了众多人物，每个人的生命有限，经历
有限，写作资源也有限，有时候我觉得自己的写作
资源使用得差不多了，好像没什么可写了，有一天
蓦然回首，我竟然发现，那么多的叔叔，我一个都
没有写过。有的叔叔我可能在作品中偶尔提到
过，但都是一些陪衬性的边边角角，从没有把写作
的焦点对准其中任何一个人，我觉得我可以写写
他们。

记者：您在写作的过程中如何选择、取舍这
些素材？

刘庆邦：每个人的一生都是一本书，都值得书
写。可村里那么多叔叔，我不可能把每个叔叔都
写到。我要挑故事比较多、有代表性的叔叔写，或
者说挑我自己比较感兴趣的叔叔写。我所写到的
叔叔，难免会有一些对逝者怀念的意思，但我不打
算为任何一位叔叔立传，更不会为任何一位叔叔
歌功颂德。我想通过叔叔们，写出人生的苦辣酸
甜，写出人性的丰富和复杂，写出个体生命起伏跌
宕的轨迹，写出艰难的尘世带给我们的命运感，并
写出时代打在他们心灵上的深深的烙印。有写得

不好、不对和对叔叔有冒犯的地方，请叔叔们不要
生气。
记者：故乡对您意味着什么？
刘庆邦：就像每个人都不能擅自改变自己的

梦境，故乡还是最让我魂萦梦牵的地方。我已经
到北京40年了，但是我现在做梦还是常常梦到老
家，还是梦到我小的时候，梦见姐姐、妹妹都还没
有出嫁，梦见我在老家推磨，梦见在老家的老房子
里，梦见刮大风，我爬到房顶上去压住被刮起来的
草。我母亲已经过世十多年了，每次做梦，她身体
都还很好。这就是童年的记忆，想改变是不可能
的。故乡像血液一样融在你的骨子里，所以很多
作家一开始写作都是从故乡出发，比如说莫言写
高密，贾平凹写商州，周大新写南阳，我写的是豫
东大平原的生活。

记者：您现在还常回老家吗？
刘庆邦：离开故乡以后我才知道，故乡是我们

的根，人虽离开了故乡，根还留在那里。因此每年
清明节前夕，我都要回老家看一看。我们村目前
进入了由庆字辈的哥哥和弟弟们当家主事的时
代了。可是，庆字辈的弟兄们表现得不是很好，除

了少数人在村子里留守，大多数人都选择了
逃离。不要说别人，我自己就是较早的
逃离者之一。不过，只有脱离了故乡，
我心里才有了故乡的概念，成了有故
乡的人。

勤劳有可能得不到回报
但勤劳什么时候都不丢人

记者：您最初是怎么走上写作这条
路的？
刘庆邦：初中毕业后我回乡当知青，觉得

干活也没啥出路。县里的广播站有个自办节
目“广播稿”，可以投稿，我写了好几篇，播出后公
社的人就知道我的名字了，就参加了公社宣传队，
搞通讯报道。所以我才有了招工的机会，1970年
到煤矿当工人，改变了我的命运，吃商品粮，领粮
票，发工资。矿上也有广播站，于是我又给广播站
写稿，矿上办宣传队，他们打听到我在中学、大队、
公社三个地方都办过宣传队，就让我来组织。
我的第一篇小说是1972年写的《面纱白生

生》，写矿上女工勤俭节约的故事，就是我熟悉的
生活，像是一篇好人好事的表扬稿，但是我写得很
用心。1977年各地刊物越来越多，我看到《郑州
文艺》上发表的小说，突然想起来我也写过小说。
翻出来看看，纸都脆了，字迹也有点模糊了，看了
一段，有点儿感动，觉得跟刊物上发表的作品比也
不差，好像还更好些，于是重新誊写了一遍，润色
一下，寄给《郑州文艺》，发表在1978年第二期的
头条上。从此我就写开了，然后很幸运，我就调到
北京来了，当时的煤炭部有个刊物叫《他们特别能
战斗》，后来改成《煤矿工人》杂志，再后来变成《中
国煤炭报》，我在报社干了十九年。

记者：在成为专业作家之前，您怎么解决本
职工作和写作之间的矛盾？

刘庆邦：那时候我写得不多，白天上班，有时
候看大样，有时候开会，晚上没精力写。可能我比
较勤奋、勤劳，这是继承了我母亲的基因，我就每
天凌晨4点起床写东西，写两三个小时再去上
班。一个短篇能写一个月，一天写一点儿。一个
人的勤劳有可能得不到回报，但是它永远构不成
耻辱，勤劳什么时候都不丢人。2001年，我正好
50岁，调到北京市作协当专业作家，才开始有大
块的时间写长篇。我跟刘恒是一块去的，刘恒、刘
震云，我们被称为“北京三刘”，只有我自己没有涉

足影视，而一直抱着小说不放，不改初衷，真正的慎
终如始，虽然挣不到啥钱。

记者：哪些文学作品对您影响比较大？
刘庆邦：我看过的第一部长篇小说是杨沫的《青

春之歌》，印象非常深，对我的激励也很大。主人公
林道静这么一个漂亮的女孩子，穿一袭白裙，带着乐
器，自己坐火车去北戴河。写得真美啊。到煤矿工
作后，我没带别的什么东西，除了铺盖卷儿，就是卷
在铺盖卷儿里的一些书，其中就有《红楼梦》。我最
喜欢读的就是《红楼梦》，我读了好几遍。第一遍我
不读那里面的诗，后来觉得诗越读越好，《红楼梦》最
精华的部分就在诗。其中好多诗我都会背，我把诗
抄下来，一边抄一边记。有人问读书到底有没有用，
我说有用，有“无用之用”，会对人的气质、素养产生
影响。

写小说的过程
就是寻找自己心灵的过程

记者：王安忆写过一段话：“谈刘庆邦应当从短
篇小说谈起，因为我认为这是他创作中最好的一
种。我甚至很难想到，还有谁能够像他这样，持续
地写这样的好短篇。”李敬泽说过：“在汪曾祺之后，
中国作家短篇小说写得好的，如果让我选，我就选
刘庆邦。”因此有人评价您是“短篇小说之王”，您个
人怎么看待这个称谓？

刘庆邦：我不想拿这个“短篇小说之王”来说
事。这是别人对我的激励、抬举，自己千万不可以当
真，一当真就可笑了，就不知道自己是谁了。拳击有
拳王，踢球有球王，但是写小说没有“王”，文无第一，
武无第二。

记者：您觉得小说家的基本技能是什么？
刘庆邦：我最初写小说的时候，有一位编辑跟我

说，写小说其实没有什么，就是简单交待情节，大量
丰富细节，重点刻画人物，就这
么三句话嘛。其实我们在写小
说的时候，不仅是脑子在起作
用，我们所有的感官也都要参
与到创作之中，包括视觉、味
觉、触觉。比如我们写到下雨
的时候，会闻到湿润的气氛，耳
边像听到沙沙的雨声，皮肤会
感到一种凉意，全部的感官都
调动起来，才能写细，才能把感
觉传达给读者，才能感染读
者。有现场感，现在进行时，就
容易写细。我比较喜欢王安忆
的小说，她能把一个细节写出
好几页，她这个过程就是一个
心灵化的过程，在心灵化的过
程当中找到我们自己的内心，找到我们自己的真心，
也就是一定要找到自己，和自己的心结合起来。写
小说的过程就是寻找自己的过程，寻找自己心灵的
过程。也可以说你抓住了自己的心，就抓住了这个
世界。

记者：成为作家，最重要的素质是什么？
刘庆邦：除了基本的技能，我觉得意志力很重

要，没有意志力很难成就一个作品。人的智力差不
多，如果没有意志力做保证，坚持不下来。我自己的
体会是，一个人一生能干好一件事就不错，比如写小
说，我一生能把小说写好就不错了。这个就需要我
的意志力做保证。意志力说白了就是志气，就是人
的毅力，人的韧性。好多人的才华不错，也写过不错
的小说，但由于他的意志力不行，写着写着就放弃
了。沈从文说：一个人走上文学这条路并不难，难的
是走一辈子，难的是走到底。

印 象

刘庆邦 每个人的一生都值得书写
■ 本报记者何玉新
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近日，北京十月文艺出版社出
版了刘庆邦的长篇小说新作《堂叔
堂》。这部小说分十二个篇章，讲
述作家十四位堂叔的人生故事，以
平淡朴实的方式关注寻常人生，写
出了人生况味和人性的复杂，写出
了时代打在人们心灵上的烙印，展
现了中原地区百年来的社会变迁，
以及命运嬗变中恒久的民风之美，
进而提炼出平凡却深切的启示。
刘庆邦生于河南农村，年轻时

做过八年矿工，后来又做煤矿报道
记者，每年都会去矿山小住，全国
大小煤矿几乎都留下了他的足
迹。这段经历让他大开眼界，也为
他深耕煤矿题材作品提供了深厚
的养分：“矿区大都在城乡接合部，
矿工多数来自农村，收入比农民
高，但代价也更高，他们的贡献是
巨大的，但他们的内心世界却被忽
视了。”
除《神木》《走窑汉》《哑炮》等

中短篇小说外，刘庆邦还创作了
“煤矿三部曲”《断层》《红煤》《黑白
男女》，以及描绘矿工生活的《女工
绘》等作品。他曾说：“煤矿是我认
定的文学富矿，将近半个世纪以
来，我一直在这口矿井里开掘，越
开越远，越掘越深。”
导演李扬根据刘庆邦的小说

《神木》拍了电影《盲井》，由王宝
强、李易祥、王双宝等主演，曾获第
53届柏林电影艺术节银熊奖。这
部电影震撼了不少人，但刘庆邦觉
得也有遗憾：“电影的结局改变了
我的设计，逻辑不够严谨。”
刘庆邦写作的另一个领域是

乡土。虽然已在北京生活了几十
年，但他身上依然保持着明显的农
民生活习性。在他看来，一个作家
如果是从农村出来的话，那么最好
的深入生活就是回家，新作《堂叔
堂》正是对自己农村记忆的挖掘。
著名作家林斤澜评价刘庆邦

的小说：“来自平民，出自平常，贵
在平实，可谓三平有幸。”刘庆邦喜
欢反复阅读自己的作品，写完要
读，发表要读，出版后还会读，“有
时候我会被自己感动，人们总希望
看到那些情感浓烈的故事，其实浓
烈之底隐藏的依然是朴素。每个
作家在生命深处都是悲凉的，作品
都是表达作家脆弱的感情，好作品
应该是柔软的。”写作是他寻找自
我的过程，他说，“一个作家如果没
有了自我，写作生命也就离终结不
远了。”

矿井和乡村
是他恒久的主题

小说要有细节之美
灵感来源于想象力

刘庆邦谈写作

天博志愿者为参观者讲解

刘庆邦
著名作家，1951年生于

河南省沈丘县。著有长篇小
说《红煤》《断层》《远方诗意》
等，中短篇小说集、散文集七
十余种。曾获鲁迅文学奖、

老舍文学奖。


